

和気町議会だより

Wake Gikai

目次

- ② 新しい議会の構成
- ④ 3月定例会より
- ⑥ 質疑と答弁
- ⑩ 委員長報告
- ⑫ 一般質問

和気町議会

第60号

令和3年3月定例会

新しい議会の構成が決まりました

副議長：万代 哲央



この激動の時代、執行部と町議会が一体となり、また互いに切磋琢磨して、町民本位の行政を推進することが不可欠と考えます。その一翼である町議会がまとまりのある組織として活動するため、粉骨砕身努力してまいります。

町民の皆様のご指導、ご支援、ご協力をよろしくお願いいたします。

令和3年3月1日の議会臨時会において副議長のご就任を歓迎し、要職に就かせていただくことになりました。万代 哲央 副議長は、職の重責をしっかりと受け止めて、日々研鑽してまいります。

第一は執行部と一体となって新型コロナウイルス感染症対策を最優先課題として、全力で取り組んでいかなければなりません。

議長：山本 泰正



この度、議員皆さまのご推挙をいただき、議長という大役をいただき責任の重さを痛感しているところであります。現在の和気町は、少子高齢化が進行し財政的にも厳しい状況下にあります。一方、新型コロナウイルス感染症により国の財政もひっ迫しており、交付税依存の和気町にとっては厳しい将来財政となる見込みであります。

将来の和気町にとって最重要課題である和気関谷高校の存続問題、人口減問題、耕作放棄地の増大など多難な時期であります。

住んでよかったまち・住み続けたいまち和気町のため、町民代表のチェック機能として、是非・非は非を貫き、透明性のある議会運営を目指す所存であります。

和気町の和と気は令和の名称と同じく、万葉集の一説にもある由緒あるまちであります。気を和するまち和気町を末永く繁栄させるべく、心新たに町民目線で全力で頑張ることをお誓いいたします。

皆様のご支援とご協力をお願いし、就任の挨拶とさせていただきます。

組合議会

- 和気老人ホーム組合
山本 泰正、当瀬 万享、山本 稔、尾崎 智美
- 和気・赤磐し尿処理施設一部事務組合
山本 泰正、安東 哲矢
- 和気北部衛生施設組合
山本 泰正、西中 純一、居樹 豊
- 東備消防組合
山本 泰正、神崎 良一、従野 勝、太田 啓補

監査委員

安東 哲矢





厚生産業常任委員会



後列

万代 哲央 安東 哲矢 太田 啓補

前列

委員長 西中 純一 副委員長 神崎 良一

総務文教常任委員会



後列

尾崎 智美 当瀬 万享 山本 泰正

前列

委員長 從野 勝 副委員長 居樹 豊 山本 稔

議会広報編集委員会



後列

居樹 豊 山本 稔 尾崎 智美

前列

委員長 太田 啓補 副委員長 西中 純一 神崎 良一

議会運営委員会



後列

当瀬 万享 安東 哲矢 居樹 豊

前列

委員長 万代 哲央 副委員長 山本 稔 西中 純一

特別委員会

- 和気鵜飼谷温泉事業特別委員会
委員長：神崎 良一、副委員長：尾崎 智美

- 防災都市公園整備事業特別委員会
委員長：山本 稔、副委員長：居樹 豊

☑ しゅんせつ※ 浚渫残土等の処分場を整備します

日笠上区と働区に浚渫残土等の処分場の整備を行います。

※日笠上区は、和気町が用地確保し、整備も行います。

働区は、和気町が用地確保し、岡山県が整備を行います。



吉井川浚渫工事の状況

事業費 …………… 6,211万円

内訳：日笠上区処分場… 5,355.5万円

働区処分場…………… 855.5万円

※しゅんせつ浚渫とは、災害を未然に防止するため、河川などの川底を浚って堆積した土砂などを取り去る土木工事のこと。

☑ 成人・妊婦歯科健診が始まります

成人及び妊婦の口腔内の健康増進を図るために、歯科健診を実施します。対象者は、40・50・60・70歳になる方と妊婦の方です。

事業費 …………… 97.5万円

※写真はイメージです。

☑ 家庭の省エネ対策への支援が始まります

高効率給湯器・蓄電池を個人購入した町民の方に、購入費等の一部を助成し、地球温暖化対策として二酸化炭素排出量の抑制を図ります。

事業費 …………… 360万円

☑ 藤公園の藤棚改修を行います

和気町藤公園は開園後30年が経過しており、藤棚の老朽化も激しくなりました。

今後も観光資源として継続していくために、2年間をかけて改修を行います。

事業費 …………… 8,000万円

(令和3年度：5,500万円、令和4年度：2,500万円)



賛否の状況 ※賛否が分かれた議案のみ掲載

議案等の名称	尾崎智美	太田啓補	従野勝	神崎良一	山本稔	居樹豊	万代哲央	西中純一	安東哲矢	当瀬万享
令和3年度和気町一般会計予算	○	○	×	○	○	○	○	×	○	○
令和3年度和気鵜飼谷温泉事業特別会計予算	○	○	×	○	○	○	○	×	○	○

● 令和3年度一般会計予算に対する反対討論 要旨 ————— 西中純一 議員

問題のあるドローン事業委託料、住民合意ができていない日笠上区の浚渫残土等処分場整備事業、増額された旧大國家文化財改修補助金、差別解消につながらない隣保館管理費及び人権啓発推進費の予算等に容認できないため反対する。

● 令和3年度和気鵜飼谷温泉事業特別会計予算に対する反対討論 要旨 ——— 西中純一 議員

一般会計からの繰入により、令和2年度からの繰越金2,886万6,000円が計上されているが、現在の経営状況から経営改善は厳しく、今後も一般会計からの繰入が予想され、町民に大きな負担となる恐れがあるため反対する。

一部事務組合議会

近隣の市・町の一部の事務を共同で行うため、一部事務組合を設置しています。

一部事務組合議会は、構成する市・町の議会から選出された議員が、予算や決算などについて審議します。

(令和3年2月1日開催)

組合名	議案の件名	審議結果
和気老人ホーム組合 (和気町、備前市、赤磐市)	令和2年度和気老人ホーム組合会計補正予算(第3号)について	原案可決
	和気老人ホーム組合財政調整基金条例の制定について	原案可決
	和気老人ホーム組合公告式条例の一部を改正する条例について	原案可決
	令和3年度和気老人ホーム組合会計予算について	原案可決
和気・赤磐し尿処理施設 一部事務組合(和気町、赤磐市)	令和3年度和気・赤磐し尿処理施設一部事務組合会計予算について	原案可決
和気北部衛生施設組合 (和気町、備前市、赤磐市)	令和2年度和気北部衛生施設組合会計補正予算(第2号)について	原案可決
	和気北部衛生施設組合営火葬場設置及び管理に関する条例の一部を改正する条例について	原案可決
	令和3年度和気北部衛生施設組合会計予算について	原案可決

質疑と答弁

本会議において次のような質疑と答弁がありました。

令和3年度 一般会計 当初予算

残土置場の内容は

西中純一議員

問 浚渫残土置場だが、日笠上区長はまだ了解していないと聞く。また、土地購入費1200万円の内訳は。

答 西本市建設課長 4400万円が日笠上区の測量設計、林地開発申請、その他開発申請などすべて入っている。これは町が行う。働区は県が工事をし、町が用地を購入するため、600万円は分筆するための

用地測量費である。また、1200万円の内訳は、950万円が日笠上区、250万円が働区の土地購入費である。

防災土育成事業の内容は

安東哲矢議員

問 現在までの有資格者数と、令和3年度の予算は。

答 新田危機管理室長 現在までに29名が取得している。令和3年度は10名を予定している。

草刈機6台の購入の内容は

居樹 豊議員

問 草刈機の管理運営はどのようにするのか。

答 河野産業振興課長 リモコンの草刈機

2台と自走式4台を配備し、保管場所は本庁舎、佐伯庁舎に配置する。貸出については、行政区をはじめ中山間、多面的機能などの団体に貸し出していきたいと考えている。

自治振興地域活性化交付金の内容は

自治振興地域活性化交付金の内容は

山本 稔議員

問 自治振興地域活性化交付金1531万6000円の内容は。

答 新田危機管理室長 自治振興地域活性化交付金は、各行政区に對しての活動費用で、均等割と世帯数に応じて区に交付しているものである。

歳入の負担金及び補助金は

太田啓補議員

問 急速充電器(和気鶏飼谷温泉駐車場に設置)に対する負担金と環境省からの二酸化炭素排出抑制対策事業等補助金の内容は何か。

答 岡本民生福祉部長 電気自動車急速充電器の維持管理費として、合同会社日本充電サービスからの支援負担金である。また、二酸化炭素に関する補助金は、脱炭素社会に向けて取り組みを行うために国から出されているもので、令和3年度に地球温暖化対策実行計画改定を行うときに使用する。

避難所環境整備事業の内容は

万代 哲央議員

問 避難所環境整備事業について説明を。

答 新田危機管理室長 町が指定している指定避難所は11施設、そのうちWi-Fi環境が未整備の所が5施設ある。

地域の方が災害情報を受発信できるように整備する。また、各避難所に食料、飲料水、毛布などの分散備蓄を計画しているが、置くスペースのない4施設には、簡易型の倉庫を設置する。(左表参照)

○避難所環境整備事業

町指定避難所	新たにWi-Fiの整備を行う町指定避難所	① 旧日笠小学校または日笠地区公民館 ② 旧和気小学校 ③ 石生地区公民館 ④ 佐伯老人福祉センター ⑤ 和気町体育館
	Wi-Fi整備済みの町指定避難所	⑥ 和気町役場 ⑦ 学び館「サエスタ」 ⑧ 和気中学校 ⑨ 和気小学校 ⑩ 本荘小学校 ⑪ 佐伯小学校
簡易備蓄倉庫整備 ※他の避難所は空きスペースに備蓄済み		① 和気中学校 ② 和気小学校 ③ 本荘小学校 ④ 石生地区公民館

**地球温暖化防止対策
実行計画策定の背景
は**

神崎良一議員

問 同策定作業委託料
1050万円は改訂
版用であるが、その
背景と令和3年
度の町の方針と政
府の進める脱炭素
との関連性は。

答 岡本民生福祉部長
現在の計画書は町
の行政事務事業編
と町全体に関わる
区域施策編があり、
これらに二酸化炭
素排出ゼロを目指
す内容を織り込ん
で改定していく。

**令和3年度
特別会計
当初予算**

**国民健康保険特別会計
特定健診に集団健診
導入は**

西中純一議員

問 新年度は健診の率
を41%まで上げた
いということを集
団健診をするとの
ことだが、どのよう
にするか。

答 岡本民生福祉部長
今まで個別健診で
やっており、令和
2年度から備前市
まで医療機関を広
げ、また、一か月受
診期間を延長して
受診率の向上をは
かったが、コロナ
の影響で下がった。
医療費抑制の目標
からも集団健診を
取り入れた。

**国民健康保険診療所
特別会計
日笠診療所と塩田診
療所の医師派遣は**

太田啓補議員

問 日笠診療所と塩田
診療所に対する医
師派遣費に大きな
差があるが、具体的
な内容はどのよう
になっているのか。

答 岡本民生福祉部長
塩田診療所につい
ては、県のへき地医
療計画によってへ
き地拠点病院(赤磐
医師会病院)からの
医師派遣に3分の
2の補助金が出る。
また、日笠診療所
の場合は、拠点病院
からの派遣ではない
(市立吉永病院)が、
特別交付税算定に
入っている。

**介護保険特別会計
見守り支援員の体制は**

居樹 豊議員

問 支援員体制に問題
はないか。

答 則枝介護保険課長
旧和気町エリアに
1名常駐し、今後要
介護率の高い方々
を中心に定期的に
見守りを行い、相談
窓口である地域包
括支援センターと
連携を図りながら、
今後2名配置の整
備を進めていこう
と思う。

**駐車場事業特別会計
駐車料金の減少要因は**

神崎良一議員

問 前年度1000万
円の収入が400
万円減額に見込ん
でいるが、その要
因は。

答 西本都市建設課長
令和2年度4月か
ら12月の平均台数
で予算化したもの
である。コロナ禍に

よる外出自粛が大
きく影響している。

**公共下水道事業
特別会計**

業務委託料の内容は

居樹 豊議員

問 ①地方公営企業法
適用支援業務、
②ストックマネジ
メント計画策定業
務とは。

答 久永上下水道課長
①人口3万人未満
の市町村が令和5
年度までに企業会
計に移行するため
の支援業務である。
②今後の経営状況
を把握し、経営基
盤の強化と財政マ
ネジメントの向上
に取り組むための
計画策定業務であ
る。

**地域開発特別会計
朝日住宅移転同意の
状況は**

西中純一議員

問 解体工事費200
0万円、これは朝
日団地の境界の確
定や解体工事とい
うことであるが、こ
れは個人の権利を
きちんと守り、十分
説明し納得してく
ら実施してほしい。
7戸の同意状況は
どうか。

答 西本都市建設課長
現在、話を進めさせ
ていただいている。
反対という方は聞
いていない。丁寧、
慎重に今後も交渉
を続けていきたい。

用語解説

○ストックマネジメント計画とは

経営状況を把握し、経営基盤の強化と財政マネジメン
トの向上に取り組むため、施設の情報収集・長期的な
改革事業のシナリオ策定、リスク評価・点検調査計画
の策定など、施設管理目標策定などを行うこと。

条例

和気町立体育館条例の一部改正

居樹 豊議員

問 今回の条例改正は、

エアコン設置に伴うものであるが、通常の使用料金の見直し検討はしたのか。

答 菅崎社会教育課長

今回はエアコンのみの使用料改定を考えており、今後近隣の状況なども参考に検討していきたい。

問

太田啓補議員

エアコン使用料金が一律で1時間あたり2800円になっているが、複数の団体が利用した場合はどうなるのか。

答

万代教育次長

基本的に全面利用の場合の金額を定めているが、指摘のような問題もあるので再検討する。

和気町子どもひろばの設置及び管理に関する条例

西中純一議員

問 本荘の支援センターが廃止だと、そこに勤務する職員はどうなるのか。佐伯の支援センターへ異動するのか。

答

万代教育次長

現在の和気の子育てふれあいセンターは常時1名配置し、2名で回している。引き続き令和3年度も佐伯の支援センターで仕事していただけるものと予定している。

和気町子育て支援センター条例の一部改正

太田啓補議員

問 子育て支援センターの移転に伴い、

初瀬保育園跡地にある現行の子育てふれあいセンターの建物の利活用と

遊具のある広場については一般開放すべきだと考えるがどうか。

答 松田健康福祉課長

旧初瀬保育園は放課後児童クラブが使用しているが手狭になっていることから、子育てふれあいセンターの建物は今後、放課後児童クラブの使用を考えている。

答 徳永教育長

跡利用については密の解消という点から放課後児童クラブに優先的に使ってもらう。また遊具については、保護者の動向や要望など加味しながら放課後児童クラブに支障のない範囲で検討する。

和気町指定居宅介護支援等の事業の人員及び運営の基準等を定める条例の一部改正

太田啓補議員

問 虐待防止や身体拘束の問題など、実施するまでに3年間の猶予を与えている点について、

国の指導との関係もあるが直ちに進めていかなければならない課題ではないか。

答

則枝介護保険課長

この種の問題は、施設、家庭を問わず包括支援センターを中心に対応している。今回省令改正に伴い条例を改正するが、3年間の猶予は体制的な整備に配慮したものだと思う。それに関わらず事業者への指導は行っていく。



町体育館メインアリーナへ設置された空調設備

令和2年度 一般会計 補正予算

給付金の入金が遅い
のでは

西中純一議員

問 持続化給付金2550万円が12月議会で可決されたが、入金が遅いといっている。どうなっているのか。

答 河野産業振興課長

12月補正までは5000万円になっていたところ、国の補助が1月15日から1か月延長になったが、国の通知がないまま1月末を迎えてもいけないということ、2月末を期限にしていた。2月末の期限を変えずに国に申請された申請書をもって一応受け付け、給付決定を受

けて対応するとい
うことである。

社協への補助金増額
は

居樹 豊議員

問 社会福祉協議会への補助金290万円増額の理由は。

答 松田健康福祉課長

和気町デイサービスセンターの運営費であり、令和2年度は新型コロナの影響で利用者が減少したためである。

地方債の長期債の
元金償還金の補正
理由は

神崎良一議員

問 間違えた地方債の種類と原因、また、今後の対策は。

答 永宗 財政課長

佐伯地域に整備した排水車の事業に係る借入金の元金返済で、令和3年3月返済開始を、令和3年9月と把握誤

りしたものである。
十分注意していく。

第3次地方創生臨時
交付金は

太田啓補議員

問 第3次臨時交付金は1億6000万円と聞いているが、今回は新型コロナワクチン接種事業のみの提案になっているが、

その他の事業はどの

ようになっているの

か。

答 永宗 財政課長

第3次コロナ臨時交付金の内、6000万円はこれまでの事業の財源に充当し、残りの1億円は令和3年度に繰り越して新たな事業を計画する。

令和2年度

特別会計
補正予算

和気鶴飼谷温泉事業

特別会計補正予算

繰越金(予備費)は

一般会計へ戻入すべき

太田啓補議員

問 今年度一般会計から温泉特別会計に1億6100万円の繰り

入れを行い、その結

果、繰越金ができた

のであれば一般会計

に戻入すべきだ。そ

のことについては、

温泉特別委員会の中

で考え方を明確にし

答弁を求める。



和気鶴飼谷温泉に設置された自動改札機

総務文教 常任委員会

令和2年度 一般会計補正予算

問 本庁舎の非常用電源設備事業の進捗状況はどうなっているのか。

答 現在機器の製作中であり、9月末の完成を目指している。

問 公用車を電気自動車に買い替えて、非常用電源の確保が出来ないか検討したのか。

答 バッテリー、電気自動車とも庁舎の非常用電源としての活用は難しいが、技術の進歩に合わせて研究していきたい。

和気町営バス運行事業に関する条例の一部改正

問 利用料金については、200円で乗り放題にしてはどうか。

答 地域公共交通会議において様々なニーズを的確に判断していきたい。

令和3年度 一般会計予算

問 ふるさと納税に新たな返礼品は考えていないか。

答 今後は米に力を入れていき、プロモーションも工夫していきたいと考えている。

その他

問 山間部では自宅から停留所まで出ていくのに困っている状況であり、また、バスの小型化を検討してはどうか。

答 自宅から停留所までについては共助で支えていただきたい。なお、他市町でも電動カーを利用している事例もあるので、今後研究していきたい。

厚生産業 常任委員会

令和3年度 一般会計予算

問 浸漬残土処分場整備事業において、働区の委託料の内容は、測量のための費用である。

答 測量のための費用である。

問 日笠上区処分場予定地において、過去に災害は発生していないか。

答 山瀬が出たことはあったが、災害が発生したことはない記憶している。

問 地区民への説明はしたのか。

答 地区の区長と数名の地権者は説明しているが、区民には説明していない。まず議会で議決いただいたから進めるべきだと考えている。

問 和気町指定地域密着型サービスの事業の人員設備及び運営に関する基準を定める条例の一部改正

答 身体拘束の定義は何か。身体的にその人の意思に反して拘束することであるが、各施設において適正な手続きや記録がなされていると認識している。随時現地確認を行うなど、チェック体制を整えたい。

をそろえるべきではないか。

答 働区は県が詳しく調査しているが、日笠上区は詳細な調査をしていないので、予算を認めていただいた後、詳細な調査を行い地元で説明したい。

問 地球温暖化防止対策実行計画策定の内容は。

答 2050年までに二酸化炭素排出ゼロを目指す内容とし、再生可能エネルギーについても検討する。業者選択はプロポーザル方式で行いたい。

問 不育治療支援費の内容は。

答 補助率は2分の1、補助上限30万円で2件の申請を見込んでいる。

問 令和3年度から、染色体検査について国から補助があるので、

答 国と県で2分の1の補助がある。

問 令和3年度国民健康保険特別会計予算
基金を全額取り崩すが、その後は保険税を引き上げるのか。

答 来年度はコロナの影響で保険税の減少を見込んでいるが、その状況による。

委員長報告

和気鶴飼谷 温泉事業 特別委員会

令和2年度和気鶴飼谷温泉事業特別会計補正予算

問 収入が減少しているが、予備費が増加している理由は。

答 年度途中で2月3月の締めができていないので、一時的に予備費に計上している。

令和3年度和気鶴飼谷温泉事業特別会計予算

問 観光事業債を活用するようになってきているが、公共事業において特別減収対策企業債も活用してはどうか。

答 調査してできるだけ有利な起債を活用したい。

問 部門ごとの管理はどのようにしているか。

答 それぞれの部門にも職員が対応できるようにしている。

るようにしている。

問 購入する食材の原価を下げる必要があるのではないか。

答 岡山市場の価格を参考に入札を実施している。

問 職員数の減少の原因は何か。

答 4月に異動した職員1名と今年度末に退職者1名がいる。

問 外部のアドバイザーを入れて改善計画を作成すべきではないか。

答 今後も改善を行っていく、コロナが収束すれば収支が均衡となるように努力したい。

問 旅行代理店幹旋手数料とネットサービス使用料は何か。

答 旅行会社のサイトからの申し込み手数料とサーバー使用料である。

問 産業振興課に配属される。

れ、実際には温泉で勤務している実態が見受けられるが、勤務している部署で支払うべきではないか。

答 観光事業の担当ということで、産業振興課に配属している。

問 会計年度任用職員の経費に超過勤務手当の予算がないのはなぜか。

答 温泉特別会計の会計年度任用職員は全員パートタイムであるので、前年度とは予算科目を異にして計上している。

その他

問 和気鶴飼谷温泉で結婚式はできないのか。

答 過去に神社で結婚式をして温泉で披露宴をしたことがある。温泉でも対応はできる。

問 昨年の経営改善計画に基づく具体的な取り組みはあるのか。

答 厨房の人数を変更したり、宿泊フロアを

調整するなど、人件費の抑制に努めている。今後は日曜市を開催し、集客に努めたい。



太陽と緑と

温泉に憩う健康郷

和気鶴飼谷温泉



ホームページ：http://plus.harenet.ne.jp/~ugaidani/

町政を問う

一般質問

一般質問とは、和気町の行財政全般にわたって、執行機関に対して説明を求めたり、または所信をただしたりすることです。これにより、執行機関の政治姿勢を明らかにするとともに、政治責任を明確にする目的があります。

一般質問は一問一答方式でおこなわれ、質問時間は質問・答弁をあわせて40分間です。

3月議会定例会には、7名が登壇し、町長・教育長・その他執行部の考えをただしました。

13
ページ

居樹 豊 議員

- 少子化・子育て支援の推進強化を
- 和気駅構内の利活用を
- 和気鶴飼谷交通公園の整備充実を

14
ページ

神崎 良一 議員

- 新型コロナウイルスワクチン接種事業の最新情報は
- コロナ禍での転入・転出の状況は
- クリーンエネルギーの活用は
- ため池による防災は

15
ページ

西中 純一 議員

- 矢田工業団地にどう対応するのか
- 父井原区土砂流入の対応は
- 小学校 35 人学級でどうなる

16
ページ

太田 啓補 議員

- 脱炭素社会に向けての取り組みは
- 太陽光発電や水力発電の考えは
- 森林環境譲与税の活用方法は

17
ページ

従野 勝 議員

- 工業団地の完成が遅れた原因は
- 再任用職員の活用は

18
ページ

尾崎 智美 議員

- 町内での PCR 検査での陽性者の症状は
- ワクチン接種の本人の意思は尊重されるか

19
ページ

山本 稔 議員

- 落石防止ネットの補修や取り換えは
- ロマンツェ運営の補助は

居樹 豊



問 少子化・子育て支援の推進強化を

答 早期に施策実現に努めていきたい

問 本町の出生数は昨年一昨年と60人を下回っている状況であり、大きな行政課題の一つである。こうした中で妊娠・出産・子育ての切れ目のない支援が求められており、中でも出産祝金制度の創設、育児用品の購入費補助が経済的支援の一環として必要と考えている。

答 松田健康福祉課長

出産祝金については、出産に伴う諸費用がかさみ、子育て世代にとっては大きな負担になっていると聞いている。県内においても10市町が出産祝金制度を設けており、本町も何らかの形で出産に対する祝意を表せるよう検討したい。

また、育児用品の購入助成についてもあわせて支援出来るよう検討していきたい。

答 草加町長

出産祝金・育児用品の購入費補助については、移住・定住対策の中でも考えていくべきと幹部会議でも検討しているのでもう少し時間をいただき実施していきたい。

問 和気駅構内の利活用を

問 駅周辺については、トイレ・駐輪場など整備されてきているが、駅構内のフリースペースが空いており、本町のPRコーナー、特産品展示などの利活用を検討してはどうか。また、エレベーター設置については、バリアフリー法の運用が緩和されると聞いており、設置に向けた早めの要請行動が必要と考えている。

答 寺尾まち経営課長

和気駅は通勤通学などの住民生活、観光交流などの地域振興のための本町の玄関口である。

町としても和気駅の利用促進と周辺のにぎわい創出につながるべく、関係各課・JR・観光協会などと連携して効果的な利活用を検討したい。

答 西本都市建設課長

国の基本方針により定められた駅のエレベーター設置基準である1日あたりの平均利用者数3000人以上が、令和3年4月から2000人以上の駅に改正された。今後、諸準備を進め、先行的に整備ができるよう積極的に要望活動を実施したい。

答 草加町長

駅構内のフリースペースについては調査研究をし、有効活用したい。

問 和気鶴飼谷交通公園の整備充実を

問 キッズパークが公園内に新設され、拠点性がより高まる契機にリニールなどについて検討する考えはないか。なお、駐車場については、今後利用者増加も予想され、イベント開催などの混雑解消に拡張が必要ではないか。

答 河野産業振興課長

交通公園は平成11年に整備され、町内外の親子連れなど多くの方の憩いの場として利用されている。遊具などについては、安全面に留意しながら運営を行っており、今後の更新などについては点検結果を踏まえ、検討したい。



和気駅構内フリースペース

居樹 豊議員の一般質問動画はここから→



神崎良一



問 新型コロナウイルスワクチン 接種事業の最新情報は

答 対策チーム設置とコールセンター開設
接種準備を進めている

問 コロナ禍の転入・転出状況は

問 ここ数年の転入転出状況は。

答 岡本民生福祉部長

	平成29年度	平成30年度	令和元年度
転入	486人	487人	471人
転出	438人	480人	532人
増減	+48人	+7人	△61人

られる。

問 外国人の転入超過の要因は。

答 岡本民生福祉部長
実習期間が5年に延長され、人数枠の倍増が要因と推察できる。

問 ため池による防災は

問 県の「防災重点農業用ため池」の安全確保に向けた集中対策とは。

答 西本都市建設課長
法律に基づき、県と連携しながら老朽度の高い池を優先して、ハザードマップの作成と改修工事を進めていくものである。

問 対象のため池はどこか。

答 西本都市建設課長
稲坪大池など75か所である。

問 今後の対応は。

答 西本都市建設課長
緊急性の高いため池に国庫補助を活用しながら対応していく。

問 クリーンエネルギーの活用は

問 進行中の太陽光発電施設はどこで、税金は。

答 岡本民生福祉部長
和気ゴルフ、備前ゴルフ、クリスタルリンクスゴルフの跡地3か所で開催が行われている。令和2年度の太陽光発電所への課税額は約2800万円である。

可欠の手段である。

問 太陽光発電以外の再生エネルギー政策は。

答 岡本民生福祉部長
可能性のあるバイオマスを検討中である。

問 ワクチン接種第一陣の対象者は。
答 松田健康福祉課長
医療従事者、高齢者、一般住民の順で行う。

問 開始時期は。
答 松田健康福祉課長
3月下旬には大まかなスケジュールが決まる。

問 具体的な実施要領は。
答 松田健康福祉課長
6月末から概ね12週間で高齢者の接種が終わり、基礎疾患のある方、高齢者施設の従事者、一般の方の順に接種する。

問 昨年度の転出超過の要因は。

答 岡本民生福祉部長
20代30代の転出入が多く、進学・就職・転勤・結婚が要因と考え

る。

問 政府が掲げる2050年までの脱炭素社会の実現と太陽光発電事業の関わりは。

答 岡本民生福祉部長
太陽光発電事業は政府の政策を牽引する不



整備が進む太陽光発電

神崎良一議員の一般質問動画は
こちらから→



問 岡山ヤクルトという会社が平成24年に来られた。雇用が何人だったのか。

答 寺尾まち経営課長
現在、従業員・パートを含め約180名。新規採用は操業開始から現在まで118名、内訳は正社員が62名、嘱託4名、パート52名。うち和気町内の採用は27名であった。令和元年時点では、正社員が11名、嘱託1名、パート5名の17名が和気町内に住んでいるという。

問 佐伯地域ではケール工業、桃谷順天館、和気地域だと城南電器など、中小企業の方が雇用が大きいのではないか。町長の方が詳しいのではないのか。

答 草加町長
コロナ禍の中で経済の状況も一変した。井原市が大手を誘致したが、人材が集まらないということがある。また、東京方面の企業に見てもらったところ、国道374号線が狭い、人材があるかという点を言われた。

答 西本都市建設課長
民有林内の山林崩壊などは公的に対応できない。しかし、令和元年5月21日に、この地域は土石流の警戒区域に指定されている。今後父井原区と協議し、県への要望もしていきたい。



5月中旬に完成予定の
矢田工業団地

問 平成24年頃、父井原区で山林に水路があり、豪雨期にその水路から大量の土砂が民家10軒に流入し、土砂を片付けるのに10万円を超える多額の金銭負担を要した。この件について補助対象にならず、各戸には見舞金が少出した程度だった。当時の町長が区へ来た時、区と協議して対応して対策をやっていくということだったが、現実にはできていない。



土砂流入のあった父井原区

問 来年度から小学2年生から5年生で定数改善をしていく。和気町ではどうなるか。

答 万代教育次長
県では現在、1年生のみ35人で、2年生から6年生については、令和3年度から5年かけて段階的に全学年35人に引き下げとなる。

問 父井原区土砂流入の対応は

答 西本都市建設課長
民有林内の山林崩壊などは公的に対応できない。しかし、令和元年5月21日に、この地域は土石流の警戒区域に指定されている。今後父井原区と協議し、県への要望もしていきたい。

西中純一



問 矢田工業団地に どう対応するのか

答 大手企業で雇用増はかる

問 父井原区土砂流入の対応は

問 小学校35人学級でどうなる

西中純一議員の
一般質問動画は
こちらから→



太田 啓補



問 脱炭素社会に向けての 取り組みは

答 地球温暖化対策実行計画に基づいて行う



太田啓補議員の一般質問動画は
こちら→

問 日本政府は、2050年までに「温室効果ガスの排出量をゼロにする」という脱炭素宣言を行った。和気町も今年2月に脱炭素宣言を行い、今後全町を挙げての積極的取り組みが必要となってきた。

- ① 和気町の取り組みは、② 公用車を電気自動車（EV車）に変更する考えは。
- ③ EV車購入や充電設備などへの補助制度は。
- ④ 公的な充電施設設置の考えはないか。

答 岡本民生福祉部長

① 公共施設に関して目標を掲げてCO₂削減を進め、概ね達成できている。施設のL E

D化をはじめ、空調設備の省エネ化を進めてきた成果だ。

- ② 現在1台のみで、本町の公用車は軽四自動車が多く車種も限られ価格も高いため、現状では困難である。
- ③ 経産省が2030年半ばまでにEV車を100%にすることを発表したことから、その動向を注視しながら今後検討する。
- ④ EV車などの普及を促進するためには不可欠な設備であり、計画的に取り組む。

問 エネルギー政策において二酸化炭素を排出しない再生可能エネルギーは、地球温暖化防止対策にとって大きな役割を果たす。

- ① 本町では公的施設に太陽光パネルを設置しているがその効果と利益は。
- ② 太陽光発電事業を町有施設で展開できないか。
- ③ 太陽光パネル設置への補助制度の考えはないか。
- ④ 小水力発電施設を整備する考えはないか。

答 岡本民生福祉部長

① 和気中学校に設置し

ている太陽光発電の発電能力は50キロワット、CO₂削減年間25トンとなっている。発電した電力は学校内で使用しており、余剰電力については売電している。

- ② 2016年に発電事業者と共同で12施設を調査・検討し、旧本荘幼稚園に太陽光パネル設置を行った。
- ③ 各家庭への太陽光パネル設置に対する町独自の補助制度はないが、温暖化対策実行計画改定の中で検討を行う。
- ④ 和気町においては2

問 森林環境譲与税の活用方法は

013年度に灌漑用水及び河川維持用水を有効活用した発電について調査・検討を行ったが、導入は難しいとの結論に至っている。

問 2024年度から国民1人につき1000円の森林環境税が賦課される。その税金は譲与税として和気町にも還元されるが、

新田原井堰では水力エネルギーを活用して発電する「新田原井堰発電所」が設置され、吉井川下流土地改良区が管理運営を行っている。

- ① 人工林の間伐など森林整備、林業の人材育成・担い手対策木材利用普及・啓発活動などに使う。
- ② バイオマス発電については民間企業からの働きかけがあり検討しているが、詳細は決まっていない。

答 草加町長

① 森林環境譲与税の活用方法は。
- ② 森林資源を活用したバイオマス発電所設置の考えはないか。

從野 勝



問 工業団地の完成が遅れた原因は

答 安全性を考慮した結果遅れが生じた

從野 勝議員の
一般質問動画は
こちら→



問 再任用職員の活用は

企業からの問い合わせは、最近少しずつある。雇用の創出、税収増、地域の活性化につながるような優良企業の誘致に結びつ

けられるよう、情報発信、情報収集に努め、岡山県とも連携し、誘致に向けて積極的に取り組んでいく。

問 専門知識を持つ

ている方、あるいは、専門知識を持つているだけではなく、長年いるんな分野で経験や知識を蓄えられたすばらしい人材がいる。再任用職員のグループをつくり、現役並みの仕事を任せ、若い職員を育てることにしながらないか。

答 立石総務部長

長年培った知識、経験、能力を發揮し、後進に向けて技術、ノウハウの継承ができることにより、再任用職員と現役職員のお

互いの能力を十分發揮し、効率的な活力ある組織づくりが可能になると考えている。

再任用職員の採用は十分な配慮をしながら取り組む必要があり、新規採用者とのバランス、組織の活力維持も十分留意し、中・長期的な視点から公務の効率、能率的な運営に必要な人材の確保として、町の特性を生かしながら多様化、高度化する町民ニーズに対応するため、行政運営にあたっていききたい。

問 工事の進捗状況

について、3月末には完成できない状況で進んでないと感じる。どういう理由で遅れたのか、遅れた具体的な原因は何か。

特に窯場の近くの住民は、昨今の雨が非常に激しく降るので、建設中の窯場で大丈夫なのかと心配をされているが、大丈夫なのか。

また、この企業誘致は、佐伯地域の活性化に大きく寄与すると思うので、ぜひ早急に進めてほしい。

答 西本都市建設課長

工業団地の敷地部分、防災調整池、窯場及び排水路を含む周

辺道路については、年度内に完成する。しかし、自転車道の施工において安全性を考慮し、東側の側溝と自転車部分に遅れが生じた。舗装及び附帯工事を繰り越すこととした。全体の完成時期は5月末を予定している。

答 寺尾まち経営課長

現在は工業団地の情報を、分譲単価を未定としている状況で、和気町や岡山県の企業立地ガイドへのホームページへ掲載しているほか、パンフレットを関係窓口に設置し、周知を図っている。



整備が進む矢田工業団地



尾崎 智美

問 町内でのPCR検査での陽性者の症状は

答 軽症3名、無症状1名、現在は回復しており差別もなかった

現在回復しており差別もなかった

尾崎智美議員の一般質問動画は
こちら→



問 新型コロナウイルス感染症の場合、病状よりも陽性者が町内から出るか出ないかが注目され、最も重要な重症度の情報が多かった。感染による差別も心配されるが差別はなかったか。

答 松田健康福祉課長 県が詳細情報を非公表としているが、軽症3名、無症状1名で、現在は回復しており、差別もなかった。入院1名、ホテル療養2名、自宅療養1名だった。

問 インフルエンザに比べ何倍ぐらい怖い感染症なのか。無症状者からの感染を示す論文は見つかっていないと

答 松田健康福祉課長 季節性インフルエンザと比較して、重症度、致死率ともに高いとされている。発症2日前から感染力を持つ可能性もあると言われている。感染は一般的には飛沫感染と接触感染と言われている。飛沫で他者に感染さないためにもマスクは有効であると考える。どの程度のウイルスを吸い込むと発症するかは不明である。

の行政答弁もある。空気感染するのか。するならば透明マスクは無意味である。しないならば飛沫さえ避ければよく、接触していなければ距離を取る必要はないことになる。特に子供にはマスクにより酸素不足による知能低下やコミュニケーション能力の発達障害が心配される。最小発症数は何個か人間はウイルスや細菌と共存しており、ウイルスを発症数以下に抑えれば良く、ゼロにする必要はない。

意見 仮にインフルエンザよりも深刻な感染症だとしても対応があまりに過剰だと感じている。

問 ワクチン接種の本人の意思は尊重されるか

問 ワクチンに期待を寄せる人も多い反面、不安に感じている人も多い。ワクチン有効率は95%と高いが、ワクチンを投与しなくても感染しない確率が99%なので、ワクチンによる改善は計算上わずかに0.7%でしかない。60代の女性の医療関係者がワクチンを接種した3日後に亡くなったたり、副反応の報告も多いため、接種に消極的な人もいる。

重篤な副反応が出た死亡した場合、行政側の責任が問われる可能性もあるので、接種希望者に適切な情報を提供するだけにして、「積極的に接種を推奨する」のはしない方が良いのではないかと。

答 松田健康福祉課長 接種勧奨は行うが、強制ではなく、効果と副反応のリスクの双方について理解した上で本人が決める。接種しない人への差別がないように取り組む。

保護者の皆様へ

2歳未満の子どもにマスクは不要、むしろ危険!

乳児のマスク使用ではとても心配なことがあります。



出典：日本小児科医学会

山本 稔



問 落石防止ネットの補修や取り換えは

答 補修や取り換えを検討する



山本 稔議員の
一般質問動画は
こちらから→

問 町道に設置して

いる落石防止ネットが老朽化し、穴があいたり、ワイヤーが緩んでいたり危険な所がある。また、補装の傷んでいる所もあるが悪くならないと補修しないのか。町として計画的に補修しないのか。

答 西本都市建設課長

落石防止ネットが老朽化しているのが実情である。点検などを実施し、構造物の機能に100%効用が認められない場合、もしくは放置すると危険が及ぶと予測される場合には、補修や取り換えをしていく。町道の補修は道路の陥没など、緊急性が高いものは職員においてアスファルト合材で補修を行うが、規模が大きければ道路維持工事として補装業者で対応している。安全な通行を確保できるように道路パトロールを実施し、落石防止対策など積極的に安全管理に努めていく。

問 パトロールは計画的にしているのか。

答 西本都市建設課長

農林事業、林野事業、様々な事業があり、その現場に行く時に気



老朽化した落石防止ネット

問 ロマンツェ運営の補助は

問 ロマンツェの運営

補助だが、補助金だけでなく温室や使わなくなったプール、その他キャンプ場や天体観測場などを利用したり、宣伝もしたり、発電パネルを使って省エネルギー化をしたり、施設の整備をしてはどうか。

答 今田総務事業部長

ロマンツェの現状は、管理業務基本協定書に基づき、平成25年から毎年250万円の指定管理料を支払い、運営の補助を行っている。

補助金以外にも、管理者の意向に沿うように修繕計画を作成し、老朽化した施設の更新修繕を支援している。その他、今年度はコロナ対策で展望風呂の換気設備修理を行った。また、本年4月よりドローン愛好家をターゲットとしてドローンパークをオープンする計画で現在整備を行っており、新規顧客の獲得と宿泊につながる相乗効果を期待している。矢田地内の旧宇野バス停留所

からロマンツェまで、3か所の展望台で眺める良さを充分堪能できる4キロの三保高原ハイキングコースの環境整備を行い、アウトドア派の誘客に取り組んでいく。



キャンプサイトがあるロマンツェ



表紙写真を募集しています

あなたが撮った写真が『議会だより』の表紙になります！
発行月（1、4、7、10月）にふさわしい町民の笑顔やイベント
行事などの写真をお送りください。

採用になったお写真は、『議会だより』表紙に掲載するとともに、誌面で紹介させていただきます。また、和気町PRグッズを差し上げます。

*詳しい応募要項は、和気町議会ホームページをご覧ください
か、事務局までお問い合わせください。



写真はイメージです。



一部加工・トリミングして掲載しています。

The Story 今号の表紙

「家族でサイクリング ～天瀬駅にて～」

撮影場所：片鉄ロマン街道 天瀬駅

撮影者：議会事務局職員

コメント：桜の風景を求めて、町内でも有数の桜スポット「天瀬駅」へ行ってきました。気持ちよく風を切ってサイクリングをするご家族を見つけて、思わずシャッターを切りました。たまには外で家族みんなとサイクリングもいいものですね♪

Editor's Note 編集後記

新しい広報委員会の最初の『議会だより』を編集しました。今後の『議会だより』は、各議員が
いかに住民の気持ちを代弁していくか、そのことがよくわかるような広報誌にしていきたいと思
います。

「町議会の内容がわかる」にこだわって、内容を追求していきたいと思
います。町民の皆さんにも広くご意見を伺いたいと思
います。議会は町民の皆さんの気持ちを代弁することが大きな仕事ですから、そのためにもっと力をいれてい
きたいと思
います。

西中 純一

